

# DÍA DEL ARCHIVISTA BOLIVIANO

## MESA REDONDA SOBRE LA HISTORIA DE LA ARCHIVÍSTICA BOLIVIANA (SIGLOS XVI-XX)

Fabiola Carla Nina



*Asistente a la Mesa Redonda*

Archivista, custodio, guardián; palabras que bien pueden definir la noble tarea y el arduo trabajo que desarrollan nuestros profesionales e incansables trabajadores de Archivos. Trabajo que hoy en día en un nuevo Estado Plurinacional, donde el acceso a la información es irrestricto, tiene mayor significación, pues son estos funcionarios y servidores públicos, que de manera silenciosa y esforzada posibilitan que nuestras instituciones públicas y privadas puedan contar con archivos debidamente organizados empleando así la información para la buena toma de decisiones.

Por ello, cada 18 de octubre conmemoramos aquellos hechos más importantes que han escrito la historia de la archivística en nuestro país, además de conmemorar la fundación del Archivo General de la Nación (actual Archivo y Biblioteca Nacionales de Bolivia).

En esta ocasión, a iniciativa de la Carrera de Historia de la UMSA, alumnos de la Cátedra de Archivística, la Biblioteca y Archivo Histórico de la Asamblea Legislativa Plurinacional y el Centro de Estudios



*Exposición de Gonzalo Molina Echeverría*



*Fabiola Linares Castañes, Iván Reynaldo Laura Apaza (Grupo I)*



*Pablo Beque Párraga, Carla Pary Alave, Rillma Callpa Gutiérrez (Grupo II)*

Para la América Andina y Amazónica (CEPAAA) se organizó (lunes 17) la *Mesa Redonda sobre la Historia de la Archivística Boliviana*, que se llevó a cabo en la Vicepresidencia del Estado (Sala Videoconferencias) y así de forma cronológica analizar una relación de esos acontecimientos que han permitido escribir este capítulo en la historia de nuestro país.

Lo que debemos destacar en esta oportunidad, es el hecho de que estudiantes que cursan el primer año de la Carrera de Historia fueron los protagonistas de esta actividad; estos jóvenes, organizados en grupos, tuvieron a su cargo el desarrollo de las diferentes temáticas en una determinada época que detallamos a continuación:

1. **El sistema de archivo en la época Prehispánica.** Grupo I.  
Fabiola Linares Castañes, Iván Reynaldo Laura Apaza
2. **Los Archivos de la Colonia.** Grupo II.  
Rillma Callpa Gutiérrez, Carla Pary Alave, Pablo Beque Párraga
3. **Los Archivos en la Guerra de la Independencia.** Grupo III.  
Elizabeth Patón Mamani, Miguel Ángel Choque Quispe
4. **Los Archivos en la República. Siglo XIX.** Grupo IV.  
José Luján, Mijael Miranda Balboa
5. **Los Archivos en la República. Siglo XX.** Grupo V.  
Andrea Urcullo Pereira



*Elizbeth Patiñ Mamani, Miguel Ángel Choque Quispe (Grupo III)*



*José Lajón, Mijael Miranda Balboa (Grupo IV)*



*Andrés Urcullo Paraira (Grupo V)*



*Paulina Poma Quispe, Gustavo Araya Esnarde (Grupo VI)*

## 6. Destrucción de la Memoria Histórica Boliviana

Gustavo Araya Esnarde, Paulina Poma Quispe

Nuestra Mesa Redonda logró conjugar la experiencia y el conocimiento de nuestros académicos y la necesidad imperiosa de conocer más de los jóvenes estudiantes que se sumergían en la historia.

“El Proyecto de Gabriel René Moreno para la creación del Archivo General de la Nación (actual Archivo Nacional de Bolivia)”, fue desarrollado por Luis Oporto Ordóñez, docente de la materia, en que ponderó el papel de Gabriel Rene Moreno en la gran hazaña de salvataje de los documentos de la Real Audiencia de Charcas y la promulgación de la ley del 18 de octubre de 1883 por el entonces presidente Narciso Campero para la creación del Archivo General de la Nación.

Un espacio abierto, donde pudimos escuchar la conferencia a cargo de Gonzalo Molina Echeverría, archivista, además de investigador, que descaba compartir la información sobre “La Primera

Reunión Interamericana sobre Archivos” (Washington, D.C., 9-27 de octubre de 1961), en el cincuentenario de esta magna Reunión. La PRIA logró reunir a 51 directores y representantes de archivos de América, destacando dos grandes de la Archivística, como son Theodore R. Schellenberg y Gunnar Mendoza, quienes tuvieron a su cargo la preparación para el éxito de la Reunión.

Debemos además transmitir nuestro reconocimiento al Dr. Raúl Calderón Jemio, Director de la Carrera de Historia, por otorgarle la importancia y el tiempo merecidos a este tipo de actividades, tal y como lo expresó en su intervención al inaugurar esta *Mesa Redonda*, cuando lanzó la propuesta de realizar un encuentro nacional en la gestión 2012 sobre esta tan importante temática que día a día escribe un nuevo capítulo para el avance de nuestra archivística boliviana.

La cátedra de Archivística de la carrera de Historia, con este trabajo muestra su interés por aportar al mejor conocimiento de la historia de la archivística boliviana. Se entregaron certificados a los expositores y asistentes. (Fotos: GME)